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【 阅读提示 】
2021 年 12月 4日召开的随州市第五次党代会，吹响了“凝聚奋进力量，争当‘四个示范’，全力谱写‘汉襄肱骨、神韵随州’建设新篇

章”的号角。如何在新起点上迈出执政为民的铿锵步伐？如何将美好的愿景，化为全市乡镇（街道办事处）干部服务群众的生动实践？
如何围绕协调推进“四个全面”战略布局，切实扛起争当“四个示范”的全局使命，更加优化结构增强发展新优势？怎样以更实举措不断
提升人民群众获得感幸福感安全感？随州日报充分发挥主流媒体优势，重磅推出：“向着希望出发·高端访谈之企业篇”专题宣传，今日
刊登的是访广水华鑫冶金工业有限公司董事长兼总经理林尚国，敬请读者关注。
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“去年 12 月初，随州市召开了第五次党
代会，我通过各类新闻客户端及微信公众号
时刻关注党代会的相关报道。我公司党代
表参会后也第一时间与我们分享了党代会
精神，并作了总结报告，分发给我们公司管
理层共同学习。党代会上，钱远坤书记作了
一个热情洋溢的报告。报告提出，凝聚奋进
力量，争当‘四个示范’，全力谱写‘汉襄肱
骨、神韵随州’建设新篇章，为随州现代化建
设而不懈奋斗。钱书记的报告提纲挈领，高
屋建瓴，为随州的发展指明了方向。党代会
报告将成为指导今后一个时期全市发展的
纲领性文件。

报告中多次提到冶金行业，肯定了冶金
行业不断壮大的发展态势。报告中特别提
出，‘坚持把发展着力点放在实体经济上，推
动优势产业引领性发展、传统产业高端化发
展、新兴产业突破性发展’；力争‘文化旅游、
冶金建材产值突破 500亿元’；‘推动冶金铸
造等传统产业提质增效’。看到这些内容
时，我倍感激动，深受鼓舞。党代会报告中
明确提出支持冶金行业发展，广水华鑫公司
作为随州地区唯一的钢铁企业，这无疑给我
们打了一针‘强心剂’，让我们发展的胆子更
大了，坚定了加大投资的信心。我们将跟随
党代会报告指引的方向，抢抓机遇，不负厚
望，努力将企业做大做强做优。”

日前，就如何学习贯彻落实市第五次党
代会精神，实现企业高端低碳绿色发展，本
报全媒记者专访了广水华鑫冶金工业有限
公司董事长兼总经理林尚国。

记者：党代会提出，要实现有特色更有
成色的高质量发展，华鑫公司如何做到?

林尚国：随州是“中国专汽之都”，围绕
专用车已经形成规模庞大的专用车产业集
群。华鑫作为随州地区唯一一家钢铁企业，
我公司将立足于配套随州“专汽之都”产业，
积极对接湖北省“千里汽车走廊”，将钢铁与
汽车工业零部件相结合，延伸产业链条，加
快实施建链、补链、强链工程。

我们将持续进行产品结构优化调整，结
合湖北省内钢材产品需求结构，重点发展汽
车、高端装备制造、工程机械、建筑用优特钢
棒材、优质线材及建筑用高强抗震钢筋，加
快构建以建筑用钢产品为支撑，以优特钢产
品为引领的产品体系，实现产品结构由单一
普钢向普优结合转型，提高产品附加值。更
好服务于基建、汽车、装备制造等用钢产业
的需求，实现协同与融合发展，构建钢材深
加工产业，共建高质量产业生态，走特色化、
效益化、品牌化的发展道路。

目前，我公司配套随州专汽的轴承钢生
产线正在设计中。铸造生铁待产能释放后，
可就近优惠供给。公司将致力成为随州专
汽专用钢生产基地。

记者：党代会报告提出，打造营商环境
升级版，打造政商命运共同体。在广水华鑫
的发展中，各级各部门领导是怎么一路护航
的？

林尚国：随州、广水两级党委政府全力
支持公司做强做优、绿色发展。市第五次党
代会报告明确提出，要“推动冶金铸造等传
统产业提质增效”。广水市第九次党代会报
告提出，要“打造低碳冶金、循环经济两大产
业基地”；广水市政府工作报告明确提出，要

“加快打造低碳冶金百亿产业基地”。
公司重组以来，随州、广水、杨寨各级党

委、政府主要负责同志及各部门负责人多次
莅临企业指导工作。2020 年 12 月 3 日，广
水市委市政府召开华鑫公司现场办公会。
2020 年 12 月 7 日、2021 年 2 月 2 日，随州市
委书记钱远坤两次莅临企业视察指导工作，
肯定了华鑫公司发展规划。2021 年 8 月 12
日，随州市委市政府召开“一企一策”座谈
会，随后随州、广水两级政府成立专班为企
业排忧解难。9月 23日，随州市市长克克带

领相关职能部门莅临公司检查指导并现场
办公，解决企业急迫的用电难题。目前，公
司拟投资 9600 万元，新建一座变电站，相关
手续已办结，项目即将施工。11月 18日，随
州市委常委、常务副市长甘国栋为建立循环
低碳产业园区召开专题协调会。会后，有关
领导以超乎寻常的效率，将报告打到省政
府，并获得签字同意。不到 10天时间，省发
改委便组织人员赴企业进行了论证调研。
目前，杨寨省级循环低碳工业园创建迈出了
实质性步伐，有望明年上半年获省政府批
复。10月 30日，广水市委书记杨光胜、市长
崔传金在广水市党代会结束后第一站就莅
临企业检查指导工作。

在各级领导的关怀与帮助下，企业得以
顺利解决土地、税收政策、用电、物流等多个
问题，给公司发展注入了强大动力。

记者：广水华鑫公司的发展历程一波三
折。2020 年底，您大手笔斥巨资重组公司，
当时的底气从何而来？重组后又是怎样大
刀阔斧改革，使企业实现“蝶变重生”的？

林尚国：我一直觉得我跟湖北是有缘分
的。1999 年，我事业发展的起点就是从湖
北十堰市开始的，从事的就是钢铁行业。
2008 年，我离开湖北赴江苏徐州，仍从事钢
铁 行 业 。 去 年 底 ，我 又 回 到 湖 北 。 早 在
2015 年的时候，当时广水华鑫的负责人就
曾 多 次 跟 我 打 电 话 商 讨 投 资 合 作 的 事 。
2020 年下半年，我来广水华鑫进行考察，随
州地区优良的营商环境给我留下了深刻的
印象。广水华鑫经历过艰难的发展历程，前
期有过两次重组。每一次企业面临生死存
亡的时刻，党和政府总能给予华鑫最坚定的
支持，才能让华鑫存活至今。

在收购华鑫公司前，其实我也有过许多
顾虑。但我珍惜这段与湖北、与华鑫的缘
分。不仅如此，我还深切感受到随州广水两
级市委市政府及部门领导对华鑫的大力支
持。随州市委书记钱远坤提出，把营商环境
作为区域发展的核心竞争力。公司所在地
东临 107 国道，紧靠麻竹高速，京港澳高速
擦肩而过，并拥有铁路专用线，交通运输十
分便利。公司还是鄂北唯一拥有炼铁高炉
和铁路专用线的钢铁企业。这些因素叠加，
让我觉得广水华鑫大有可为，我坚定了信心
并作出了决定。

2020 年 11 月份，我投资 20 亿元，对华
鑫进行资产重组。重组后，在随州广水两级
市委市政府及各部门的关心与支持下，企业
得以摆脱生存危机并得到长足发展，实现了
蝶变与重生。我们坚持以高质量、可持续发
展为总目标，坚持走绿色化发展道路。我们
积极响应国家行业政策，紧跟政策导向，科
学制定发展路径与规划，制定了企业“三步
走”的发展战略。

第一步：堵漏挖潜，卸下历史包袱。重
组后，新华鑫立足于内部堵漏挖潜，补齐相

关手续，完善各项管理制度，并妥善解决各
项历史遗留问题。以安全、环保、节能作为
重要抓手，多种措施并举，促生产，保就业，
维护社会稳定。落实好疫情防控措施，营造
安全有序的生产环境。持续加大技改投入，
公司生产工艺、产品质量、节能降耗和安全
水平持续提高，企业竞争力明显增强，企业
焕发了新的生机，生产效益大幅提升。2021
年 1-11 月，公司实现工业总产值 44.19 亿
元，同比增长 104%；实现入库税收 3.06 亿
元，同比增长 390%。

第二步：推进技改升级，迈向高质量发
展。2021 年，我公司在不新增产能的基础
上，投入 8.6亿元用于节能降耗、环境保护及
产品结构提档升级等技改项目。截至目前，
已签订项目合同 5.3 亿元，完成技改资金投
入 3.6 亿元。技改项目主要包括三个方面：
一是节能降耗、提效降本技改项目；二是产
品结构提档升级技改项目；三是环保及超低
排放技改项目。技改完成后，华鑫公司将顺
利向绿色低碳型企业转型。

第三步：购买合规产能，做强做优企
业。《湖北省低碳冶金工业“十四五”高质量
发展规划（征求意见稿）》文件中，明确将广
水定位为全省钢铁行业“三点支撑、多极带
动”总体布局的重要一极，支持企业发展。
目前，随州广水两级市委市政府正积极推动
杨寨镇省级工业园区的设立。借此历史机
遇，我公司计划于 2023年前，第一期投入 35
亿元进行合规产能置换，适当增加企业生产
能力，形成产业集聚效应，进一步降低生产
成本，建立适应内陆用钢特点、提高资源能
源利用效率、产能规模科学合理的现代化钢
铁企业。计划到十四五末，钢铁产能达到
350 万吨，届时企业年产值将达到 160 亿元
以上，年税收达到 10亿元以上，提供就业岗
位 2800余个。

记者：钢铁冶金行业作为传统行业和高
耗能行业，未来怎么发展?您一直从事这个
行业，对这个行业怎么看？

林尚国：我国经济已转向高质量发展阶
段，推进产业基础高级化、产业链现代化，对
冶金产品品种、质量和服务需求不断升级，
为冶金工业提供了更广阔的发展空间。同
时，随着我国对“碳达峰、碳中和”的承诺兑
现，冶金工业进入了减量提质发展阶段。加
快先进制造业发展，巩固壮大实体经济根
基，全面推进新一轮技术改造升级，促进重
点传统产业高端化、智能化、绿色化、规模化
转型，成为钢铁冶金行业的发展趋势。我认
为，这些为加快推动钢铁等传统产业高质量
发展提供了难得的历史机遇。

总体上看，以钢铁为代表的冶金工业发
展具备一定基础实力、区位优势、资源条件、
技术储备，积蓄了强劲的发展势能，具备了
迈上高质量发展新台阶的有利条件。在新
的发展环境下，湖北省冶金工业更要主动服

务和融入长江经济带发展、促进中部地区崛
起、长江中游城市群建设等国家发展战略，
贯彻落实发展新理念，把冶金工业自身发展
建立在深化改革、创新驱动、低碳绿色的基
础上，从根本上推动全省冶金工业发展变
革，加快构建现代化冶金产业体系。

广水华鑫公司持续推进节能减排，始终
走绿色低碳、可持续发展道路，致力建设“创
新、智造、质量、绿色”四位一体的现代化新
型生态智慧钢铁企业，努力成为国内清洁生
产、产城融合、绿色低碳环保示范性企业，成
为服务社会、回报社会的国内企业典范。

记者：企业与社会是休戚与共的关系，
企业发展后应履行一定的社会责任。对此，
华鑫是怎么做的?

林尚国：过去一年来，广水华鑫得到各
级政府的厚爱。2021 年初，企业荣获“随州
市特别贡献企业”“广水市突出贡献企业”等
各项荣誉，企业党组织也获得“优秀基层党
组织”表彰。我个人也荣获“湖北省优秀中
国特色社会主义建设者”及“随州市特别贡
献企业家”等荣誉称号。我一直认为，履行
社会责任，是企业的使命担当。为支持企业
发展壮大，所在乡镇杨寨镇对企业周边居民
实施搬迁，我公司对居民安置房建设项目一
次性投资 1500 万元。2021 年 8 月，随县受
洪水突袭，其中柳林镇成为重灾区。得知消
息后，企业第一时间向柳林镇捐款 100 万
元。我公司始终坚持以实际行动回报社会，
承担起应尽的社会责任，展现出新时代华鑫
钢铁人的责任与担当。

记者：党代会报告要求全市重点企业要
对标对表，融入随州的整体发展规划之中。
广水华鑫作为随州的重点企业，未来的发展
思路、目标、举措有哪些?

林尚国：党代会报告提出，要“打造传统
产业升级版”“推动随州制造向随州智造转
变”“发展绿色低碳循环的生态经济”。这与
我们企业的目标定位是一致的。我们一直
坚持以实现企业高质量发展为方向，以生产
专业化、精品规模化、工厂智能化、制造绿色
化为重点，以打造省内钢铁行业低碳冶金示
范企业为目标。

我 们 的 发 展 思 路 和 目 标 是 ：一 是 于
2023 年完成国家超低排放要求（比省定目
标提早两年），不断完善环境管理制度，提升
污染治理能力，推动产城融合，以 3A景区为
标准，将厂区建设为“花园式工厂”，为周边
居民供热，并开放休闲娱乐活动场所，使其
感受新型钢铁企业发展带来的新变化。二
是加快建设智慧平台控制中心，规划组建企
业技术研发中心，完善科技创新机制。三是
勇闯低碳冶金技术“无人区”，推动以低碳为
特色的技术创新，实现对行业的示范引领。

目前我们有 3 个校企合作项目正在推
进中。一是与武汉理工大学合作，开展再生
资源综合利用项目，实现固废循环利用，走
资源节约型发展道路；二是与武汉科技大学
合作，进行优特钢轧制生产线技改。计划生
产汽车、工程机械轴承等优特钢，实现产品
结构由单一普钢向普优结合转型。同时研
发部分高合金钢，填补国内市场空白；三是
与武汉科技大学、山东冶金设计院开展合
作，正在申报及设计“非高炉炼铁技术试点
工程”。我公司是目前中部地区唯一一家进
行非高炉炼铁技术研发与建设的钢铁企
业。新型熔融还原非高炉炼铁技术是目前
世界范围内最绿色环保、低排放的前沿冶金
技术。

未来，广水华鑫公司将接力奋斗，砥砺
前行，以随州市第五次党代会报告精神为指
引，做大做强做优企业，为杨寨镇打造镇域
经济“领跑虎”，为广水“再进位、争百强、创
辉煌”，为谱写“汉襄肱骨，神韵随州”建设新
篇章，为随州现代化建设贡献一份力量。

奋力实现高端低碳绿色发展奋力实现高端低碳绿色发展
随州日报全媒记者随州日报全媒记者 毛传荣毛传荣 通讯员通讯员 林尚伟林尚伟

———访广水华鑫冶金工业有限公司董事长兼总经理林尚国—访广水华鑫冶金工业有限公司董事长兼总经理林尚国

▲ 市长克克莅临华鑫生产现场指导工作

▲“生命至上、安全第一”是华鑫公司
安全生产的第一宗旨

▲ 除尘设备外立面美化绿化工程

▲ 华鑫公司主办公楼

▲ 华鑫公司正致力创建“低碳冶金示范基地”

▲ 烧结机脱硫设施技改
完成，达到超低排放标准

▲ 轧钢二期生产线主干道


